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!学历膨胀"与!扩中"

门诊无药房#医药分开迈进一步
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立法保障女性就业权利
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这样的法官
请来一打

易 蓉

评论 随笔

! ! ! !今天是三八妇女节! 在这个

属于女性的节日里! 有一则新闻

看起来有些刺眼"""智联招聘日

前发布 #!"#$中国女性职场现状

调查报告$!调查显示!超八成女

性认为在就业中存在歧视!其中!

!!%的女性认为就业中性别歧视

现象严重!&'%的女性认为在就业

中存在一般性别歧视%

恰逢两会! 十二届全国人大

五次会议新闻发言人傅莹!在回答

就业歧视等女性权益保护问题时

也表示&#我们常讲!妇女能顶半边

天% 但道理可以讲得很丰满!现实

可能就会很骨感% $'就业促进法(

明确规定&#国家保障妇女享有与

男子平等的劳动权利%用人单位招

用人员!除国家规定的不适合妇女

的工种或者岗位外!不得以性别为

由拒绝录用妇女或者提高对妇女

的录用标准% $严格意义上说!针

对女性的就业歧视! 实际上已经

涉嫌违法% 现实情况是!类似有违

法理的行为屡见不鲜! 却很少有

用人单位因此承担责任%

现代文明社会发展的一个重

要标志就是公平竞争!机会均等!

这种文明理应体现在社会的各个

方面!尤其是在用人单位招聘)选

拔人才的时候%有业内人士指出!

经期)孕期)产褥期)哺乳期等#四

期$增加的企业成本!是女性遭遇

就业歧视的根本原因%

尽管我国'劳动合同法('就业

促进法(都涉及了女性就业的权益

保护!但在实际操作中!不少用人

单位出于成本考虑而热衷于计算

#性别亏损$% 更重要的是!法律赋

予女性的平等就业权利!往往在现

实中被束之高阁%究其原因!相关法

律条款大多原则抽象) 主题不清)

责任不明!不仅遭受性别歧视者艰

于维权! 监管者也很难量性定罚%

因此!虽然遭遇就业歧视的女性不

在少数!但真正依法维权的人并不

多!由此反过来刺激用人单位更有

恃无恐地设置性别歧视条款% 相比

之下!一些发达国家拥有更加完善

的法律!美国有'公平就业机会法(

'怀孕歧视法(!日本有'雇佣机会平

等法(!爱尔兰有'就业平等法(**

我国香港地区也有 '性别歧视条

例(%完善的法律规定!无疑会使用

人单位不敢轻易越雷池一步%

值得一提的是!早在 !(#)年!

中国政法大学反就业歧视研究组

就已起草并多次完善了'反就业歧

视法+专家建议稿,(!其中提出了

#!种应列入直接就业歧视的行为%

时至今日!反就业歧视法依然停留

在民间呼吁和业内讨论阶段!以性

别歧视屡禁不止的现实为背景!反

就业歧视法有必要加快立法步伐%

依托于专项法规! 就业歧视的定

义)适用范围)责任追究)权利救济

等内容可以更加明确!从而为劳动

者的平等就业权提供坚实保障%

出台反就业歧视法不仅是对

公民权利的维护!也是适应经济新

常态)积极促进就业的有力举措!还

是落实共享理念的必要之举% 确保

每一个劳动者都能平等就业!才能

保障每个人都能共享机遇与未来%

! ! ! !一个墨西哥移民因闯红灯在

美国被告上法庭% 庭上!她辩解说

当时赶着去上英语课!她得好好学

英语才能在美国找到工作并且照

顾孩子% 老法官弗兰克-卡普里奥

免掉了她的罚单!但是与她做了约

定!要求她#好好学习!下不再犯$%

这是美国罗德岛州普罗维登斯市

法院的真实庭审节目!弗兰克 #*年

来的庭审都在摄影机的直播下完

成! 他的法庭幽默而充满温情!人

们亲切地叫他#法官爷爷$%

#法官爷爷$处理的案件多是

一些#鸡毛蒜皮$!比如闯红灯)乱

停车)打人什么的!但是节目却很

受观众的喜爱%

当地有一条街规定 #(点前不能

停车!一位叫萨拉的女士因为违反规

定而被起诉% 弗兰克看到罚单上显

示!停车时间为 '点 &'分 &+秒% 萨

拉觉得啼笑皆非!因为她的时钟已经

显示了 #(点%弗兰克的判决是&#我认

为 '点 &'分 &+秒已经足够接近 #(

点了!驳回. 莎拉小姐你可以走了% $

在弗兰克的法庭上!他会邀请

孩子一起帮忙断案!会耐心倾听当

事人的解释/他看似经常0放水$!

却其实在合法的同时以其他方式

获得当事人的信任和承诺% 0法官

爷爷$说!可能绝大多数人是第一

次也是唯一一次和法庭打交道!他

希望自己的法庭能够展现足够的

同情)理解和公正% 他也希望自己

的幽默能够让年轻人打破对法庭

的刻板成见%

在我们身边也有充满人情味的

法官!比如0法官妈妈$111一些长

期从事少年司法工作的女法官以

她们的智慧和柔情挽救了一个个

因缺爱而暂时误入歧途的青少年%

著名演员奚美娟就曾主演过电影

'法官妈妈(! 她扮演的女法官原型

来自中国第一代少年刑事审判法官

尚秀云% 在被尚秀云判处非监禁刑

的少年中! 有 #'人考上了清华)北

京理工等大学! 有 ,人考取了研究

生!还有很多人因突出悔改表现被

减刑!正是#法官妈妈$给予的温情

让他们获得了重生的机会和力量%

这样的法官!应该来一打.

! ! ! !排队! 最近似乎成了一大流

行%人民广场附近的两种网红美食

竟要排队五六个小时!为了一口奶

茶)肉松面包!孕妇)#黄牛$都拼

了% 有人质疑&网红美食除了#流

行$外!还有别的价值吗2 如此排

队! 究竟是上海人喜欢轧闹猛呢!

还是商家的一种营销策略2

这次到北京采访全国两会!我

也经历了多次排队% ,月 )日上午

是全国人大新闻发言人傅莹的记

者会!记者会 ##点开始!怕到时没

有位子! 我 '点 #&分就到了人民

大会堂门口!这时前面已经有了好

几十名记者% #(点钟!开始放行!

经过安检!我大概在 #(点 !(分进

入了新闻发布厅!会场内座位已经

所剩无几%更多晚来的记者只能站

在后面和旁边%

不过! 我到得绝对不算早的%

在全国两会记者微信群里!+点 #!

分就有位记者发出了一张图片!是

人民大会堂东门记者入口排队等

候的镜头% 他还说0都到一个半小

时了$! 又配发了一张刚到时晨曦

微露的照片% 顿时大家纷纷膜拜&

0给跪了. $0太牛. $这时!一个声

音幽幽地冒出来&0*点 #&到的路

过**$原来!他是中国旅游报的

记者小左%他说!来得太早!遇上庞

大的国旗观礼队伍%今年是他第一

次来采访全国两会!为了在记者会

上抢占好位子!特地起了个大早%

可是! 小左仍然不是第一个!

他前面还有新京报的记者% 真是

0没有最早!只有更早$.

,月 &日全国人代会开幕!我

$点多到达人民大会堂!前面的长

龙却更长! 弯弯曲曲排到了边上!

我大概花了 )&分钟进入会场% 赶

到部长通道!那里早就有了许许多

多同行架好了长枪短炮!等待向部

长们提问%想想他们扛着这些沉重

的器材! 在寒风中排队数小时!真

是让人钦佩%

会场外排队!说明媒体和记者

数量增加了% 今年的全国人代会!

登记采访的记者有 ,((( 多名!其

中 #&((多名来自境外%我发现!外

国媒体确实比往年更多%这也从一

个侧面反映出世界各国对中国两

会的关注%

记者队伍虽长! 但秩序井然!

甚至成为各国记者互相采访)交流

信息的机会% 这!也是排队的意外

收获吧%

! ! ! ! '中国青年报(最近披露了一

项调查数据! 来自 ,(( 多所高校

+&( 人的被调查群体中!$*-$.!的

受访者表示已参加过研究生考试

或打算考研% 前不久!!(#$年考研

初试成绩陆续公布!报考人数首次

破 !((万% 于是有人开始担心!说

这是0学历膨胀$111自 #'''年高

校扩招以来! 高校毕业生逐年增

加! 接受高等教育的人数不断增

加!本科学历者越来越多!也有越

来越多的人因为工作不好找继而

选择读研追求更高学历%

我倒觉得对0学历膨胀$的担

心大可不必!我国高等教育已然从

精英教育阶段进入了大众化教育

阶段!0膨胀$是水到渠成的事% 再

说如今职场打拼)社会行走!拼爹

的拼爹!拼颜值的拼颜值!难道就

不允许人家拼一拼0学历值$2最关

键的是!高学历人士越多!中等收

入群体就越大! 也就越容易形成

0橄榄型$的稳定社会结构%

我们一直冀望一个庞大的中

等收入群体!来支撑起一个橄榄型

社会! 这样比较有利于社会稳定%

我国收入分配制度的政策思路也

是0限高)扩中)提低$!其中0扩

中$! 就是扩大中等收入群体即中

产人群的规模!他们通常被认为是

社会的稳定器和消费主力军%南京

大学教授周晓虹 !((&年给中产作

了一个简洁的定义111大学毕业)

脑力劳动者)月薪过 &(((元!放到

今天!0月薪 &((($的标准自然应该

水涨船高!但0大学毕业$的硬标

准!却可以一直适用到今天%

一般来说!最大的中产阶层0孵

化器$ 至少有两个& 一个是中小企

业% 就像中央党校教授周天勇分析

的那样! 一个国家或地区每千人口

拥有的小企业数量越多!收入分配和

贫富差距越小!中等收入的人口也就

较多%另一个就是大学%社会学家陆

学艺说过!大学是培养中产的摇篮!

大部分毕业生后来都做了0白领$%

其实!高校扩招的这些年!恰恰

是我国中产群体扩大最明显的时

期! 每年几百万接受了高等教育的

大学毕业生! 直接成了以高学历为

主要特征的中产群体的后备军% 这

么看来! 大学扩招)0学历膨胀$!非

但不是什么值得担心的事情! 反而

是扩大中等收入群体的绝佳路径%

美国学者李成曾编著过一本

名为'0中产$中国(的书!书里面收

录的一项研究成果也表明!受过高

等教育是中产身份的最重要标准!

而中国0高等教育的扩充$促成了

中产的急速扩张%并且以0+(后$群

体为例!说他们是国家经济繁荣和

高校扩招的主要受益者!是中国中

产群体的主干%言下之意!这种0高

等教育的扩充$乃是造就中产群体

的主要动力%好不好!看0疗效$!大

学扩招的0扩中$效果这么明显!学

历0膨胀$一下又有什么好担忧的2

换了新装!还是鸡汤!

包治百病!万能膏方"

! ! ! !据报道!广州市妇女儿童医疗中

心珠江新城院区日前取消成人门诊

药房!患者可持处方到院外指定药店

取药!以后还将取消所有门诊药房%

门诊不设药房!人们分散到社

会上的药店去取药!无疑可以改善

就医体验% 取消门诊药房后!可以

缩短看病时间! 符合 !(('年新医

改明确提出的医药分开改革方向!

也是推进公立医院取消药品加成

的题中之义%

目前! 我国已有 #&*(多家城

市公立医院取消药品加成!今年所

有城市公立医院都要取消药品加

成% 这意味着医院将再也指望不

上药品加成收入!药房成为成本中

心!不再是利润中心% 迫于运营压

力! 只保留必要的急诊和住院药

房!剥离门诊药房!将是大势所趋%

但剥离并不意味着就实现了医药

分开!如果不能扭转以药补医的畸

形态势!从经济上解除医院对药品

加成收入的依赖! 就很难从根本

上切断医药之间的利益链条!刹

住以药补医)开药收回扣之风%

取消门诊药房只是迈了一步!

指望这一举措让药价马上下降)回

扣不再存在!还为时过早% 从我国

现实来看! 真正实现医药分开!起

码应具备四个条件&一是患者对处

方使用有选择权!不需在医院指定

药房买药/二是医院有可替代的收

入渠道/三是医生靠诊断服务获得

合理收入!服务规范!没有收取回

扣的渠道/ 四是药品定价合理!尊

重市场规律! 更好发挥政府作用%

可见!医药分开改革不可能一蹴而

就!还需要一揽子推进各种配套改

革!否则很难走出0剪不断)理还

乱$的格局!甚至可能会反复出现

0按下葫芦浮起瓢$的情况%（李红
梅 刊今日人民日报 本报有删节）
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